

# EL PROGRESO

Redacción, San José, 38

DIARIO REPUBLICANO AUTONOMISTA

Teléfono núm. 164

## NUEVOS ALTARES

## Más allá de la muerte

Ha pasado algo muy trágico y solemne por el gran anfiteatro de San Carlos. El viejo Hospital ha recibido en el frío mármol de sus mesas de disección el cuerpo decrepito de uno de los espíritus más fuertes y libres de esta época.

Sus discípulos de ayer—casi todos los maestros de ahora—y sus discípulos de hoy han rendido al gran don Alejandro San Martín el más alto y profundo de los homenajes. Homenaje que no se ha resuelto en lacrimosas declamaciones estériles ni palabrería de discursos enfáticos, sino en acatamiento esclavo de su voluntad postera.

Y cuenta que la obediencia aquí no ha sido cosa tan hacedera y fácil. Contemplar el cadáver del padre espiritual, del maestro, del amigo, es siempre doloroso y triste y requiere una templanza de ánimo no siempre posible; pero asistir a la autopsia, al despedazamiento de su cuerpo, es ya algo que está muy por encima de las almas vulgares.

Yo he admirado el valor enorme que supone en los doctores Maestre y Castro que hicieran esta labor maravillosa sin permitir á sus manos el temblor más leve, ni á sus ojos una lágrima que se empeñaba visiblemente en desprenderse de ellos. Yo he visto al doctor Sañudo un poco pálido, un poco tembloroso; pero seguro como nunca de su palabra, explicar ante el descubierto tórax del maestro la enfermedad que le abrió la sepultura. Y al presenciar este acto de voluntad suprema, todos los corazones han latido fuertemente, dominados por un sentimiento hondo, que sin traducirse en palabras—porque la voluntad del muerto así lo quiso—flotaba en todas las del conferenciante.

El acto del día 11 de Noviembre de 1908 es un acto de enorme trascendencia. Hasta en la agonía el ilustre sabio supo ser providente y genial. Jamás la religión de la ciencia tuvo un fiel tan apasionado. Jamás, sobre altares religiosos, se ha rendido más ferviente culto. El templo es anfiteatro en el siglo XX, y el altar se ha convertido en mesa de disección.

Sin pretenderlo, tratando de evitarlo, San Martín ha recibido los honores más elevados á que puede aspirar un hombre mortal.

Hay en este acto de apariencia materialista algo tan espiritual y sublime como sólo puede hallarse en algunas bellas é inmortales escenas paganas. San Martín ha ofrecido su muerte á la Ciencia, como antes le entregara su vida. Ha ido en conciencia plena y con satisfacción orgullosa á quemarse en el ara de la divinidad. Los hombres asisten á este espectáculo con el corazón henchido de una santa emulación gloriosa. Y la Ciencia recibe este símbolo con una sonrisa que es anhora de verdad y de liberación.

Ramón Villegas.

## Elecciones en Barcelona

### Suñol y Junoy renuncian

Según leemos en la prensa de Madrid en el Congreso se ha dado cuenta de una comunicación del Sr. Suñol y de otra del Sr. Junoy, en las cuales dichos señores presentan la renuncia de diputados á Cortes por la circunscripción de Barcelona.

Las renunciaciones fueron, como es natural, aceptadas.

Hace días se declararon las vacantes, también de la circunscripción de Barcelona, de los señores Salmerón y Maciá. De suerte que ya son cuatro las vacantes.

El juego de los solidarios está visto. Siendo cuatro las vacantes y cuatro también los grupos que forman la Solidaridad, á cada uno se le dá un puesto y no se ahondan las diferencias que van siendo irreductibles.

El Sr. Suñol renuncia de verdad, y por consiguiente no irá á la reelección; pero no parece que acacera lo propio con el Sr. Junoy.

La Solidaridad, pues, vuelve al sistema del copo, al fin de impedir que sea elegido el Sr. Lerroux.

El ministro de la Gobernación anunció anoche que el domingo 13 del próximo Diciembre se celebrarán en Barcelona las elecciones de diputados á Cortes para cubrir las cuatro vacantes.

## Telegramas de anoche

(De nuestro corresponsal en Madrid)

### La Asamblea de la prensa

Madrid 20 (22'30). Han terminado las sesiones de la Asamblea de la prensa de provincias, para cuyo acto se recibieron más de 300 adhesiones.

Las conclusiones aprobadas por la Asamblea son las siguientes: Modificación del impuesto sobre los anuncios.

Sustitución de los actuales impuestos por su impuesto único en relación con la tirada de cada periódico.

Abaratamiento del servicio telegráfico y telefónico.

Creación de un Montepío nacional de la prensa.

Mejoras en el servicio postal y cartieras postales.

Federación de la prensa de provincias y creación de Sindicatos regionales.

Modificaciones en la ley de policías y régimen de denuncias.

Además se acordó el nombramiento de una Comisión permanente para que gestione del gobierno la concesión de las reformas que pide la prensa.

Visita á los señores Maura y La Cierva

Madrid 20 (22'30). La Comisión nombrada por la Asamblea de la prensa ha visitado á los señores Maura y La Cierva, para entregarle las conclusiones aprobadas por aquella.

El jefe del gobierno, lo mismo que el ministro de la Gobernación, ofrecieron interesarse por la implantación de las reformas, incluso por la reducción de la tasa telegráfica para la prensa de Canarias.

La Comisión salió muy satisfecha de su visita á los señores Maura y La Cierva.

Más conferencias.—El indulto de los periodistas.

Madrid 20 (22'50). Terminada su conferencia con el jefe del gobierno, la Comisión nombrada en la Asamblea de la prensa visitó á los señores Moret y Monteros Ríos, los cuales de acuerdo con el señor Maura ofrecieron á los asambleístas interesarse por el indulto de los periodistas que sufren condena y favorecer á la prensa de provincias en sus justas aspiraciones.

La prensa felicita á los organizadores de la Asamblea y estimula al gobierno para que implante las reformas que piden los periódicos de provincias.

## UNA CARTA

Santa Cruz, Noviembre 19 de 1908. Sr. D. Miguel Rodríguez Baeza.

Estimado amigo nuestro: Al observar la manera inusitada é inexplicable con que el periódico *El Tiempo* acusa á usted de haberse hallado en la puerta del edificio que ocupa la redacción de aquél cuando fué apedreado, faltáramos á los más elementales deberes de la honradez si no nos apresuráramos á manifestarle, para que lo pueda usted hacer constar donde y como le convenga, que salió junto con nosotros y otros amigos que podríamos citar, de la Plaza de Toros, bajando por la Rambla de Pulido y calle del Castillo y al llegar á la Plaza de la Constitución usted y nosotros nos enteramos de lo que había ocurrido frente á la casa aludida.

Esta es la verdad, que es imposible pueda nadie atreverse á negarla.

De usted afectísimos amigos, Lorenzo Filpés, Sebastián Padilla, J. García, José Martínez Aroza, Tomás Sanjuán, Antonio Martín, José Navéras, Angel Suárez.

## Comedias y dramas

Los condenados, por Pérez Galdós. La musa loca, por los hermanos Quintero.

Los ojos de los muertos, por Benavente. Los buhos, por Benavente.

Doña Perfecta, por Pérez Galdós. El crimen de ayer, por Dicenta. La fiera, por Pérez Galdós.

Señora Ama, por Benavente. La Noña, por Federico Oliver. Raffles, por Gil Parrado. El matrimonio interino, por Vital Aza.

La vida que vuelve, por los hermanos Quintero. La escondida senda, por los hermanos Quintero.

De venta: Imprenta García Cruz, S. José, 36.

## NOTAS DEL DÍA

## EL ORDEN PÚBLICO

Hoy todo se encierra en las nebulosidades del símbolo, desde un drama ibseniano hasta una obrita del género infimo, desde el azulado manto de una Virgen hasta el plateado sable de un guardia de orden público: ó de desorden privado, si os gusta más la frase.

Unos chicos que gritan y unos policías que pegan son cosas tan conocidas que ya causan hastio á las personas bien equilibradas.

¿Quién puede dudar que el único recurso de un Gobernador para reprimir un desorden es castigar á los alborotadores en la forma ó manera que mejor le venga en gana?

El procedimiento gubernamental del palo es una lógica consecuencia del procedimiento casero y escolar. Si el niño molesta en casa, á fuerza de azotes se le hace adquirir la costumbre de callar; si es travieso en la escuela, á golpes de palmeta se le enseña para que sirva la Gramática castellana; y, claro, si el chico molesta en la calle, ahí están las paternales autoridades, guardadoras del orden y el concierto social, para sentar la mano á los chicos. Ya sabemos que hay castigos en el Código penal para los tumultuarios callejeros, pero eso no basta, es preciso demostrar que á las personas mayores se les debe respeto y para eso se enfunda á un hombre, ó lo que sea, en un uniforme, se le da un revólver y un sable, se pone á su disposición un calabozo que apague los gritos infantiles y duro con ellos, que son pocos! Lo contrario sería respetar la Constitución y no vamos á exigirle eso á los que están en el secreto.

Cuando Herodes — y ustedes perdonen este poco de Historia Sagrada — se olió que el Mesías había llegado al mundo, ordenó, en uso de sus facultades, que se degollase á todos los recién nacidos, para que de este modo desapareciese Jesús. Se hizo tal y como Herodes lo mandó; pero no hay obra perfecta en el mundo y este caso no podía ser excepcional, y aquí la imperfección consistió en que el único que escapó á los sanguinarios instintos de Herodes fué precisamente el que Herodes tenía empeño que cayera bajo la cuchilla de sus servidores. Siempre lo mismo. Por eso digo yo que aquí todos son símbolos, desde las barbas del Gobernador hasta la caja de betún de *El Noy*. Se ordena el cacheteo y apaleo de todos los chicos presos, porque de este modo también él ó los culpables recibirían el castigo; y ocurre como de costumbre, que los que arrojan piedras y arrastran á un polisonte se libraron de la paliza gubernamental, porque no iban á ser tan tontos que después de esas fechorías se fuesen á quedar en el lugar de la ocurrencia.

Yo no se si tienen razón los del grupo que están al lado del Gobernador, ó el Gobernador que está al lado del grupo, ó los otros que no saben en qué país vivimos. Conste que no le doy la razón á nadie: lo que digo es que no sé quién la tiene; pero desde luego, y que en esto no se vea un átomo

de odio para ninguno, los que consienten que se apalee á indefensos muchachos, no tienen razón; ó la tienen sobrada.

Y los que piensan protestar de ese hecho vandálico, cometido por unos guardias en un edificio nacional, no saben lo que se traen entre manos; porque si lo supieran, lejos de lamentarse de esos desmanes policíacos, los fomentarian; para que en los niños creciese el odio contra los causantes de esas palizas; para que en los niños creciese el odio contra las autoridades convertidas en verjugo; y hasta para que en los niños creciese el odio contra nosotros, por mirar impasibles é indiferentes el herodiano castigo.

Y que cada uno lea y vea este artículo por el lado que más le agrade. Sobre todo no olviden el símbolo.

Un policía con el sable en la mano martirizando á un niño bien puede representar á la España constitucional, católica, apostólica, romana, marchando á la cola de la civilización ó á la cabeza de la barbarie.

Jacinto Terry.

## La prensa isleña

Diario de Tenerife

La langosta, dice, continúa haciendo estragos en Canaria, según vemos en los periódicos de aquella isla, y uno de ellos dice á este propósito:

«Y á todas estas la Diputación provincial impasible, pero pidiendo dinero á Gran Canaria para sostener hijos en Santa Cruz de Tenerife.»

Pero como contra el vicio de pedir está la virtud de no dar—dicen ustedes—de ahí que no den nada. Solo que como ahí tienen bula y no ven los mausers de la guardia civil ni sienten los sablazos y los bofetones de los polizontes—como aquí—puede todo un alcalde de Las Palmas decir y jurar en una reunión pública, que el Ayuntamiento que preside ni paga ni pagará lo que debe á la Diputación y se jacte de ello, lo cual pudiera estimarse en cualquier parte un acto de rebeldía, y de rebeldía muy grave en una autoridad; pero... como es el alcalde de Las Palmas quien lo dice y quien lo hace, no hay autoridad que lo meta en cintura.

Naturalmente!... Si eso fuera aquí ya sería otra cosa.

Pueblo Canario

Dice que si todas las voluntades libres están ya conformes con los ideales regionalistas, y por esta parte han terminado los trabajos, no sucede así en cuanto á la organización, que hay que comenzar ahora con alientos nuevos, con bríos y entusiasmos, teniendo fé en el porvenir, y confiando en que, en no lejano día, el triunfo coronará los esfuerzos que se han hecho y se hacen por el bien común. Para este fin, ayer se celebró una reunión magna de todos los elementos políticos de importancia, con exclusión, por supuesto, de los leoninos, para nombrar la junta suprema de defensa.

La elección recayó en conocidos patriotas, y todos confiamos en que sabrán dirigir el actual movimiento.

La Opinión

Dice que en otros tiempos, cuando había una clase privilegiada que era dueña y señora de todos los españoles, bastaba una simple delación, una indicación rápida, para privar de la libertad, primero, y de la vida, después, ¡en medio de las más atroces torturas, á las infelices víctimas de aquellas delaciones. Ni aún probando su inocencia obtenían la liberación.

¡Es hereje! — decían — y bastaba.

Cuando la prueba era contraria, si es que alguna se le admitía, el cuerpo del hereje yacía carbonizado...

En Tenerife, como remedo repugnante de aquellas inquisitoriales edades, el caciquismo leonino, dueño y señor de esta tierra, viene apelando á los mismos procedimientos de la delación y de la acusación. Y lo cierto es que, el procedimiento, no deja de darle el apetecido resultado.

CATÁSTROFE MINERA

## 313 OBREROS ENTERRADOS

Las últimas noticias que publica la prensa sobre la catástrofe minera de Hamm son desconsoladoras, pues aún quedan sepultados en la mina 313 obreros.

Los trabajos de salvamento prosiguen con desesperante lentitud, habiéndose conseguido extraer hasta ahora 27 heridos y 47 cadáveres.

El desaliento es grande por haberse perdido las esperanzas de salvar á los sepultados, calculándose que por lo menos han de transcurrir doce días antes de que se logre descender á las galerías de la mina para recoger los cadáveres.

El príncipe Eitel en Hamm

El día 14, al atardecer, llegó al lugar de la catástrofe el Príncipe Eitel Brednih.

Una masa enorme, compuesta de mineros con sus mujeres é hijos, esperaba la llegada del augusto viajero en actitud hostil, y al aparecer el Príncipe en las puertas de la estación, atronador vocerío lanzó gritos violentos pidiendo la ley protectora sobre los mineros.

La muchedumbre se agolpó rodeando el automóvil del hijo del Kaiser, prorumpiendo en coléricos gritos contra la mala administración, repitiendo desesperadamente: ¡300 muertos! ¡300 muertos!

El clamoreo subió de punto al partir el automóvil, que á duras penas podía abrirse paso.

Unánimemente resonó el canto de la Internacional, y al terminar la Marsellesa de los trabajadores, los manifestantes reclamaban imperiosamente la bandera negra.

Procurando acallar el tumulto, intentó repetidas veces dirigir la palabra á los obreros, pero tuvo que renunciar por el atronador griterío de las masas.

El Príncipe Eitel pidió que le fuera presentada una Comisión obrera, y al punto fueron delegados los más caracterizados mineros, quienes al ser recibidos expusieron al Príncipe el desprecio que de las vidas de los mineros tiene la administración, pidiendo que se implante con urgencia la ley de protección á los mineros.

Terminó la emocionante entrevista prometiendo remitir al Kaiser una detallada Memoria de los hechos, después de visitar á los heridos en el Hospital.

## EL TIEMPO

Día 20 de Noviembre

Temperatura máxima á la sombra . . . . . 21'7  
Mínima . . . . . 17'9  
Oscilación. . . . . 3'8

VARIEDADES

## Los sombreros en los teatros

Un empresario londinense, en vista de que todos los esfuerzos realizados por los periódicos para que las señoras no asistieran á las salas de los teatros tocadas con los descomunales sombreros que impone la moda, resultaban inútiles, ha inventado un ardido de inmediatez y favorables resultados.

Trátase del teatro de la Reina, de Londres. Su empresario recibió, en breve tiempo, infinitas quejas de los abonados á butacas, con motivo de no serle posible ver el escenario en vista de la deformidad de los sombreros de las señoras.

Los críticos hicieron galantes advertencias, la empresa indicó á su público la conveniencia de que las señoras abandonasen los sombreros en la sala.

Dióse el caso de aproximarse un acomodador á unas señoras que lucían

sombreros llenos de frutas, de plumaje y de flores.

—Señora—dijo el acomodador.—  
¿Tiene la bondad de leer esto?  
Y al mismo tiempo le mostraba el prohibitivo cartel.

La inglesa sonreía, leía el papel y lo entregaba al empleado diciéndole:

—¡Está bien, puede retirarse!  
Así lo hacía el acomodador, pero el sombrero seguía en su puesto.

En vista de todo esto, el referido empresario ha tenido un verdadero rasgo de ingenio.

Ha mandado fijar en la sala del teatro el cartel siguiente:

"Por disposición de la Empresa, se dispone que pueden presenciar la función, con los sombreros puestos, las señoras cuya edad no exceda de cincuenta años, á las que se le permite por respecto á su edad y achaques.

La primera noche, el éxito fué completo. Todos los sombreros desaparecieron.

En los días sucesivos, la moda ha indicado la conveniencia de ir destocadas las señoras al teatro.

EN LA LAGUNA

Leonismo en acción

De triunfo, poco menos que colosal, califica el periódico leonino de la mañana, la votación celebrada ayer en el Casino de La Laguna, para censurar la conducta de su presidente el señor Tabares Bartlett, que felicitó en nombre propio y en el del Casino á los diputados Sres. Rancés y Benítez de Lugo, por su desdichada gestión en el asunto de la división de la provincia.

Aunque el asunto no tiene más importancia que la que quieren darle unos cuantos ociosos comentaristas, vamos á demostrar al ilustre é insigne poeta la gunero que el resultado de esa votación dista mucho de ser un triunfo, como aseguran sus apologistas, y, por el contrario, parece un nuevo fracaso de los muchos que tiene recibidos el Sr. Tabares en su carrera política y literaria.

Aprobaron la gestión de dicho señor —gestión que está más que acreditada en el próspero estado del Casino— 16 votos de otros tantos amigos personales, contra 11 de los elementos más prestigiosos del Casino. Es decir, que la inmensa mayoría de que habla el periódico leonino, queda reducida á cinco votos.

Entre las personas "serias y razonables" que aprobaron la brillante y patriótica gestión del Presidente del Casino, contribuyendo con su voto á triunfo tan señalado, se cuentan:

1. D. Alonso Tabares, hijo del Presidente, que, como es natural, no había de votar en contra de su papá.

2. Don José García Power, aspirante á la Depositaria municipal, y su hijo D. José, que tampoco había de votar en contra de su papá.

3. D. Antonio García Recco, empleado de la Arrendataria de Puertos francos, que subió de esta Capital para contribuir al triunfo de la lucida y numerosa votación.

4. D. Manuel Cambreleng, maestro de escuela de Tacoronte, á quien los caciques, amenazaron con la pérdida del destino si no tomaba parte en la leonina ceremonia.

5. (Y no hay quinto malo.) D. Domingo de la Rosa y Fernaud, empleado de Hacienda, siempre ascendente, que abandonó la oficina á las 3 de la tarde para cumplir con tan altas obligaciones.

6. D. Pedro María Pinto, famoso recaudador de contribuciones, que no pierde sus mañas caciquiles á pesar de los reveses y algo más que reveses sufridos en su edificante vida política.

6. D. Alonso Salazar, que votó obediendo á la recomendación que le hiciera D. Aurelio Padilla, único voto que obtuvo en la Junta del puerto para el destino de Depositario que gestionaba.

7. Y por último, los señores don Daniel Díaz Cueto y D. Leoncio Buergo, que tuvieron la inhabilidad de meterse en esta clase de asuntos, de los que siempre debieron alejarse.

De modo que, si de los cinco votos de mayoría deducimos los que quedan expuestos, el resultado de la votación ha sido un fracaso completo para el Sr. Tabares, que desde ayer tendrá que lamentar un nuevo contratiempo.

De comunicarse dicho resultado á los celosos representantes, estamos seguros que no han de quedar muy satisfechos.

Por el contrario, el Sr. Tabares va á tener el grande honor de cerrar el Casino de La Laguna, hasta hace dos años floreciente y tranquilo, por llevar la política á una sociedad completamente ajena á ella.

Para que nuestros lectores aprecien en toda su extensión el triunfo del señor Tabares, baste decir que el propio señor Díaz Cueto, que tanto contribuyó á dicho triunfo, no cesaba de lamentarse diciendo "que aquello era el principio del fin del Casino".

¡Bonito título para una oda!  
Atrévase con ella el Sr. Tabares y ya verá cómo no han de faltarle felicita-

taciones de Guimerá, Menéndez Pelayo y hasta de Núñez de Arce si viera.

Polvorilla.

En China

Muerte de la Emperatriz

Quién inflúa en el Imperio.—Si Tsze-Hsi ha muerto.—Para lo porvenir.

La muerte de Kuang Su, el Emperador de China, no podía cambiar en nada la situación del Imperio. No era Kuang Su, débil de espíritu y de cuerpo, sin voluntad, medroso, poco inteligente, sino un Monarca titular, la verdadera Soberana era su tía, Tsze-Hsi, temperamento dominante, voluntad de hierro, que durante tres reinados fué la única y verdadera Emperatriz. La historia de su poderío es la misma de todas las mujeres hermosas que han llegado á la última grada de un trono como amantes para terminar influyendo y dominando en la primera como Reinas. Tenía talento, sin lo cual no hay ninguna belleza que domine á un Rey, ni á un mortal cualquiera, y era sencillamente una de tantas concubinas del Emperador Sun-Fu, tío del que acaba de morir, padre del anterior, y que la prefería á todas y á su esposa misma.

La Emperatriz era estéril; á la concubina protegió la suerte con un hijo, lo cual afianzó su influencia en el ánimo del Emperador. Muerto éste, muerta á poco su viuda, el trono pasa á Yung-Tche, el hijo de Tsze-Hsi, desde entonces la verdadera Soberana. Vuelto en muy poco espacio á vacar el trono por defunción de Yung-Tche, Tsze-Hsi consolida su posición apoderándose del ánimo de su sobrino Kuang-Su, el nuevo emperador, como antes dominaba en su hijo y en su amante.

La Emperatriz era tradicionalista acérrima. Invencible su malquerencia á Europa, de la que no quería aceptar ni los usos políticos, ni aun las meras relaciones. Su muerte, sea ya un hecho, sea para el plazo lejano que es fatal, abre una bárbula á la reformista, facilita el campo para la transformación de China; y esto dará que hacer á las potencias, que en definitiva pueden sacar ventajas de una situación nueva, pero que por lo pronto, y encima de todas las que actualmente tienen, se encuentran surmenées de una preocupación más.

Telegramas de la tarde

(De nuestro corresponsal en Madrid)

El rey de Portugal.—Manifestaciones hostiles.

Madrid 21 (11'20)  
Telegrafían de Oporto, que al llegar á aquella ciudad el rey D. Manuel, á quien acompañaba numeroso séquito, se produjeron manifestaciones hostiles en la que tomó parte la mayoría del público, dando lugar á un grave conflicto.

Las tropas que hacían los honores al rey vieron obligadas á despejar el público.

Se han hecho numerosas detenciones. La excitación sigue en aumento.

Movilización de una escuadra

El gobierno de Austria ha acordado movilizar con la mayor urgencia la escuadra de aquella nación, para responder á las agresiones de que han sido víctimas varios marinos austríacos por parte de los montenegrinos.

Témese que surjan complicaciones.

Mesa.

Crónica marítima

Durante el presente año han entrado en nuestro puerto 2.429 vapores.

En el presente mes de Noviembre han entrado, hasta las 11 de la mañana de hoy, hora en que tomamos estas notas, 154 vapores.

Después de los anotados, han llegado á nuestro puerto, los vapores siguientes:

Hermónthis, alemán, de Londres, con 2 pasajeros de tránsito.

Amiral R. de Genouvilly, francés, de Havre, Burdeos, escalas y Vigo, con 953 pasajeros de tránsito.

Agadir, inglés, de Londres, escalas y Mogador, con 5 pasajeros para este puerto y 40 de tránsito.

Crónica general

Procesamiento.—Nuestro compañero de Redacción Julio Navarro ha sido procesado por los sucesos del domingo, de los cuales no pudo hacer exacta información por no haberlos presenciado. Así puede acreditarlo el empleado del gobierno Sr. Ribot, que es por quien precisamente supo nuestro compañero, hallándose en la calle del Castillo, á las 6 y media de la tarde, que en aquel momento se arrojaban piedras al edificio de El Tiempo.

Sin embargo, tal vez aconsejados por el propio Ribot, dos agentes de orden público, cuyos nombres nos reservamos por ahora, pero que en su día los daremos á conocer, señalando sus respectivas hojas de servicio, acusan al señor Navarro de que "frente á los grupos situados delante del Gobierno civil los alentaba para que acometieran á la policía, profiriendo contra los del

orden las palabras de ¡fuera! ¡muera! ¡adelante, muchachos!"

Si esto es verdad, suponemos que los guardias habrán sido castigados duramente por haber dado cuenta del importante hecho á las 48 horas de ocurrido, en vez de detener inmediatamente, por semejante atentado, al revolucionario Sr. Navarro; pero como se trata de una indigna venganza, como es completamente falsa tal denuncia, puesto que nuestro compañero permaneció muy alejado de toda clase de grupos tumultuosos, claro es que no hubo ocasión ni motivo para detenerle, aun cuando sabemos que algunos le tenían ganas, según justificaremos oportunamente.

Demos tiempo al tiempo, que algunas sorpresas hemos de causar cuando la ocasión nos permita desenmascarar á los que tenemos en cartera.

Los que viajan.—Han regresado de su viaje á la Península nuestro querido amigo D. José Arozna y su señora esposa.

También regresó ayer de Madrid en el vapor Reina Victoria, el celoso jefe de esta Cárcel de partido, D. Modesto Cambrónero.

Sean bienvenidos.

De Hacienda.—Según el reparto hecho por la Administración de Hacienda del cupo 1.542.554 pesetas por contribución territorial y pecuaria para el año de 1909, corresponde á estas islas lo siguiente:

	Pesetas
Tenerife . . . . .	602,732'74
Canaria . . . . .	579,465'59
Palma . . . . .	130,848'53
Lanzarote . . . . .	101,536'14
Fuerteventura . . . . .	56,609'55
Goмера . . . . .	49,138'84
Hierro . . . . .	22,383'01
Total . . . . .	1.542,554'00

Obituario.—Ha fallecido en Madrid, el Ingeniero D. José de Robles y Nisarre, Inspector general de pósitos, víctima—dice El Imparcial de Madrid—de rápida y traidora enfermedad, contraída en las islas Canarias, donde giraba una visita de Inspección.

A veces la Providencia no es justa en sus altos designios. ¡Quién sabe si el señor Robles, cuya muerte lamentamos, sería tan buen ciudadano como probó y recto funcionario!

Sin embargo, esa traidora enfermedad de que habla el periódico de Madrid, no la contraen algunos que sobran en nuestro país.

Huyendo de la miseria.—La prensa de Cádiz dice que numerosas familias andaluzas y extremeñas se han aglomerado en aquella capital esperando buques para emigrar á las repúblicas sudamericanas.

Dicen que se van huyendo de la miseria que reina en sus respectivos pueblos, que indudablemente aumentará este invierno.

Los dos vapores que zarparon de aquel puerto el día 8, iban totalmente abarrotados de emigrantes, quedando centenares en tierra por falta de espacio en dichos vapores, teniendo que esperar hasta el día 25 para embarcar en un trasatlántico alemán.

Por las calles de Cádiz vagan tristes y sin recursos cuadrillas de infelices emigrantes.

La langosta.—Leemos en un periódico de la Península que el temporal de estos días ha arrojado sobre Chipiona una mancha de langosta roja procedente de Africa, igual que la que ha caído en Canarias.

El terrible insecto, posado en los árboles, da al campo un tinte rojo. Los campesinos están consternados.

Sociedad periodística.—El Sr. Luca de Tena ha constituido con un capital de tres millones de pesetas una sociedad anónima titulada "Prensa española" que editará todos los periódicos que actualmente posee dicho señor y otros tres que va á crear titulados "Ecos", "La Gaceta del Crimen" y "La mujer en la casa".

Vapores.—Ayer tarde fondeó en bahía el vapor correo español Reina Victoria, procedente de la Península, conduciendo carga general, abundante correspondencia, 17 pasajeros para esta capital y 4 de tránsito.

También llegó ayer procedente de Génova, escalas y Las Palmas, el vapor Conde Wifredo, de paso para la Habana, con 18 pasajeros para este puerto y 312 de tránsito.

Traslados.—Ha sido trasladado á las oficinas telegráficas de Las Palmas el oficial 5.º D. Aquilino Tavío, que prestaba servicio en el Puerto de la Cruz, donde le sustituirá el oficial 3.º D. Pedro Granero.

Éxito teatral.—El debut de la compañía de la Sra. Cobena en el teatro Viana de la Laguna, fué un verdadero éxito para los artistas.

El numeroso público que concurrió al citado coliseo salió altamente complacido del espectáculo.

Servicio de sillas.—El empresario de las sillas de los paseos públicos, nos ha manifestado que, en vista de que parte del público no está conforme con las que hoy posee y atendiendo siempre las indicaciones que se le hacen en bien del servicio ha

Representante en Canarias, CARLOS RICHARDSON, Teobaldo Power, 10.

El Orgullo de Dinamarca

MANTEQUILLA CERVEZA  
HEYMAN TUBORG

constituido Sociedad con otros individuos para pedir 500 sillas más, la mayoría de ellas con brazos, que seguramente han de agradar por su solidez y comodidad.

Asesinato.—Para el Escobonal, donde se ha cometido un asesinato, salieron anteayer tarde de esta Capital el Juez de instrucción Sr. Lorenzo Montesdeoca, el médico forense D. Francisco Hernández y el escribano don Andrés Fernaud.

Junta de obras del puerto.—Hemos oído decir que por la Junta de obras del puerto han sido propuestos en terna para el cargo de secretario, los abogados D. Juan Rumeu, D. Lorenzo Fernández y don Virgilio Ghirlanda.

El Polo Norte.—Comunico á los esquimales que han solicitado participaciones en el billete de la Lotería de navidad que se juega en dicho establecimiento, que pasen á recoger los recibos, pues solo se les reservará hasta fines del corriente mes.

GASTRIX. Licor antigas-trálico. Cura el estómago é intestinos. Preparación del LABORATORIO MÚNERA.

Solares  
Se venden al contado y á plazos en la Cruz del Señor, frente al Fielato nuevo. Dará razón, en la misma, la señora viuda de Hidalgo.

OSTRAS FRESCAS  
Este exquisito marisco, llegado ayer, se expende en la acreditada cervercería La Gaditana de D. José L. Benítez, establecida en el número 6 de la calle de San Pedro Alcántara.

Cigarros,  
CIGARRILLOS Y PICADURA de la Habana

Calixto López. Marca fuera del Trust. Garantizada. Elaboración con tabaco de Vuelta Abajo.  
Pídase en todas partes.  
Único importador,  
F. Cambreleng.

Operarios  
que sepan trabajar en mosaicos se necesitan en la fábrica de los Sres. G. Cáceres y C.ª (S. en C.)

Madera para construcciones

En los almacenes calle de la Marina (antiguamente bodegas del Sr. Davidson) se vende madera de todas clases y vitolas, á precios más bajos que los de la plaza, por tratarse de ensayos y estudios para establecer aquí el negocio de maderas y otros materiales de construcciones.

Para más informes dirijirse á Miller, Wolfson & Co. Marina núm. 3.

CERVEZA  
'La Mano' 'Allsopps'  
ES LA MEJOR

Pídase en los principales Cafés y Establecimientos.  
Único importador,  
F. CAMBRELENG.

La Teneduría de Libros al alcance de todos.—Precio, 2'50 Pesetas.  
De venta: Imprenta García Cruz.

Se alquila  
un salón un la calle de San Lucas, número 32. Darán razón, calle de San Roque, número 25.

PARA 1909



Otra vez los  
Almanques  
de pared

muy feos, se encuentran de venta en la Imprenta García Cruz, S. José, 36.

Obras que se hallan de venta en la Imp. García Cruz, San José, núm. 36.

- A 2 pesetas tomo
- Los misterios de París, por Eugenio Sue.
  - El Judío Errante, por id.
  - Los Hijos del Pueblo, por id.
  - Los Siete Pecados Capitales, por id.
  - Martin el Expositivo, por id.
  - Juan Cavalier, por id.
  - Matilde, por id.
  - Los Mohicanos de París, por Alejandro Dumas.
  - Los Tres Mosqueteros, por id.
  - Veinte Años Después, por id.
  - El Vizconde de Bragelonne, por id.
  - Memorias de un Médico, por id.
  - El Collar de la Reina, por id.
  - Angel Pitou, por id.
  - La Condesa de Charny, por id.
  - La Reina Margarita, por id.
  - La Dama de Monsoreau, por id.
  - Los Cuarenta y Cinco, por id.
  - El Hijo del Diablo, por Paul Feval.
  - Los Amores de París, por id.
  - Las Hijas de la Luna, por id.
  - El Jorobado ó Enrique de Lagardere, por id.
  - Hazañas de Rocambol, por Ponson du Terrail.
  - Resurrección de Rocambol, por id.
  - Ultima palabra de Rocambol, por id.
  - Las Miserias de Londres, por id.
  - La Soga del Ahorcado, por id.
  - Los misterios de la India, por Xavier de Montepin.
  - El Bigamo, por id.
  - Los Miserables, por Victor Hugo.
  - La mano del muerto, por id.

Reumático...

Después de que haya usted probado todo remedio para el Reumatismo, tome las

Pastillas Anti-Reumáticas

DE N. BOLET.

Eminentes Médicos atestiguan su eficacia.

De venta en el almacén de Tejidos de todas clases, calle del Castillo, número 28, Santa Cruz de Tenerife.

# LA LECHE CONDENSADA

MARCA

# LECHERA

De  
Nestlé & Anglo Swiss  
Condensed Milk Co.

Es la mejor y  
la más  
acreditada en  
todo el mundo

Agente en Tenerife y la Palma, **Carlos Richardson, Teobaldo Power, 10.**

## COLEGIO Institución Moderna

100, Imeldo Serís, 100, antes Luz  
Enseñanza primaria, elemental y elemental superior en toda su extensión. Se dan además clases especiales de preparación.  
Clases de solfeo, para aquellos que lo deseen.  
La clase de Inglés se dará por un competente profesor.  
Para las personas que por sus ocupaciones no puedan concurrir a un colegio por el día, hemos abierto una **Clase nocturna**, en la que se explicarán las asignaturas siguientes: ESCRITURA, GRAMÁTICA (reglas prácticas para escribir con ortografía), ARITMÉTICA, aplicada a los usos comunes de la vida y LECTURA en libros instructivos.

**Honorarios módicos.**

## VINOS

del país, conchados en sus propiedades, se venden a 1 peseta, 0'50 y 0'40 el litro. Rebajas al por mayor. Se garantiza su pureza.

11, CANDELARIA, 11  
Frente a la Cruz.

## MUEBLES

Se vende un magnífico juego para despacho, otro juego dormitorio estilo Luis XV, para matrimonio. Un aparador y varios otros muebles sin usar, así como también jarrones para sala y diferentes enseres. Darán razón Alfonso XIII núm. 19. Horas de despacho, de 1 a 5 de la tarde. (15 a)

## Tenedor de libros

se ofrece para trabajar por horas. Informarán: Salón Modas, Plaza de la Constitución. (8 a)

## Academia particular DE MÚSICA

a cargo de D. Regino Ariz, Director de la Escuela y Banda municipal, primer premio del Conservatorio y expresidente de la Sociedad de Conciertos de Madrid. Lecciones de Solfeo, Piano e instrumentos varios; armonía e instrumentación.

Clases a domicilio.  
Para informes, dirigirse a D. Alvaro Lecuona Pover, Alfonso XIII, 38.

## LA REGIONAL TINEPEÑA

Comidas y cenas a todas horas. Especialidad en cocina estilo canario. Se sirven abonos a domicilio a precios convencionales.  
La cocina está desempeñada por el conocido maestro Genaro Fombella.

Canales, 9, frente al chorro Sto. Domingo

## Nicolás Dehesa Banca y Cambio

ALFONSO XIII, 64

**Emite giros** sobre todos los países.  
**Pagos** telegráficos.  
**Cartas** de crédito.  
**Descuentos** y Cobros.  
**Cuentas** corrientes.  
**Compra** Cheques y Letras.  
**Cambio**, y toda clase de operaciones Bancarias.

**Se vende**  
una casa en la carretera de Valleseco. Dará razón Tomás González Guerra, Santa Rosalía, 10.

## FABRICA

de Pavimentos artísticos de  
Mosáicos hidráulicos incrustados  
G. Cáceres y C.<sup>a</sup> (S. en C.)

Grandes existencias y variedad de modelos. Especialidad en dibujos modernistas. Locetas de cemento de 40 por 40 inmejorables para aceras, patios, almacenes, etc., a Pesetas 2'50 metro cuadrado.

**Calidades, belleza y precios, sin competencia.**

Visítese el muestrario en nuestras oficinas, calle de San Francisco núm. 23.

## EXPORTACION

El sin rival Whisky escocés

## Gaelic Very Old Smuggler's

goza de fama universal por sus excelentes cualidades de pureza, calidad superior y agradable aroma y sabor, características de su antigüedad.

Basta probarlo para que el mismo se recomiende.  
Depósito: **Elder, Dempster & Co.**

Santa Cruz de Tenerife.

## Dunipe y Compañía

SEVILLA

Exportan a Canarias las Aceitunas más selectas  
**Manzanilla, Reinas, Padrón, en adobo, etc.**

No se deje el público imponer otra marca y exija siempre en todas partes las Aceitunas de

## DUNIPE.

**L**os agricultores que gastan mucho dinero al año en la manutención del ganado, pueden economizar más de la mitad con las nuevas

## PLANTAS FORRAJERAS

que he introducido en Canarias.

Para más detalles, diríjase los interesados a  
**Federico C. Varela,**  
calle San Martín, número 44, Santa Cruz de Tenerife. Teléfono, número 370.

## Cerveza EL GALLO Cerveza marca

Fabricada expresamente para Antonio Hernández Capote

## The Lion Trading Co.

Visítad esta casa que ofrece la última novedad, lo más nuevo, lo más elegante a precios moderados.  
Especialidad en adornos y bisutería.

## OJO, OJO

El vino de Benjamín Izquierdo es el mejor y más barato.  
Los precios son desde 0'25 a 0'40 el litro.  
Candelaria, esquina a Sol.

## Hotel Tenerife LAGUNA

Los dueños de este acreditado Hotel, que no perdonan medios de proporcionar el mayor confort posible a su numerosa clientela, acaban de contratar al mejor cocinero de la Provincia para encargarse de su afamada cocina, el cual ha comenzado ya a prestar servicios, causando la admiración de cuantos han podido apreciar su esmerado trabajo y buen gusto.  
**SERVICIO ESMERADO**  
Precios muy económicos.

## SUSCRIPCIONES

al **Waldons Ladies Journal** (revista de modas para señoras), **La última moda**, **El salón de la moda**, **La moda elegante**, **La estación**, **La mujer en su casa**. También se sirven todos los periódicos y revistas que se publican en Madrid, Barcelona, París y Londres. Pagos adelantados.

VICENTE CARTAYA.

Puerto de la Cruz, Tenerife. (15)

## Sirvienta

para dentro, se necesita una con buenos antecedentes y ganando un buen salario.  
Darán razón, calle del Doctor Allart, número 43.

## En la Cuesta

se vende, por ausentarse su dueño, la hermosa finca de veinte fanegadas, propia para toda clase de cultivos, con su buena casa para amos y demás accesorios de labranza, con agua, estanque y dos alibes, en punto inmejorable para el veraneo, donde llaman **El Becerril**. En la misma dará razón su dueño.

llo, le bastan sus puños: ¿lo ven VV.? quiere extranguarme.

Mme. Javier se interpuso entre Rouquín y su esposa.

El miserable lo comprendió todo: la locura de Lidia y las alucinaciones de que era víctima.

—Sal de aquí, te lo suplico—dijo Mme. Javier a su hermano.

Rouquín no vaciló en abandonar aquella habitación; Mme. Javier cerró la puerta y se guardó la llave en el bolsillo.

Antes de marcharse, Rouquín tenía que poner en claro la dudas que le asaltaban.

—¿Cuánto tiempo hace que Lidia está aquí?—preguntó.

Su hermana le puso al tanto de la escena del salvamento y de los primeros ataques de locura de la desventurada joven.

El miserable preguntó luego, con descuido, y como si no diera ninguna importancia a la pregunta:

—¿Has comprendido algo de lo que dice esa loca? La viuda no respondió.

Los ojos de Rouquín brillaron con resplandores siniestros.

Nuevos peligros se desencadenaban en contra de él; la loca podría comprometerle, y si la justicia interrogaba a Mme. Javier era de temer que la viuda se espesara con deplorable franqueza.

—Querida hermana—dijo Rouquín,—al hacerte cargo de esa pobre mujer has contraído grandes responsabilidades. Veo en tu rostro huella de los sufrimientos a que te has condenado; la carga es superior a tus fuerzas. Esto sin contar con los temores que debe impirarte el

—Ahí tienes veinte billetes de mil francos. ¿Necesitas algo más?

Mme. Javier contempló horrorizada aquel dinero, que era a no dudarlo fruto de algún horrendo crimen. Rouquín se apercibió de la indignación que se pintaba en el rostro de su hermana.

Desde que había entrado, ya notó que Mme. Javier le trataba con mal disimulada sequedad, y que en los ojos de la viuda se leía el desprecio acallado por el temor.

¿Conocía Mme. Javier algo de la misteriosa vida de Rouquín?

¿Había llegado la policía a casa de la viuda en busca del fugitivo? En este caso, las garantías de seguridad con que contaba Rouquín perdían todo su valor. Su sistema quedaba por tierra, y era preciso reemplazarle aquella noche misma, sin perder un instante.

Por de pronto, Rouquín dirigió en torno suyo una mirada escrutadora.

A primera vista, nada distinguió que pudiera infundirse sospechas; pero como ningún detalle se escapaba a la perspicacia de aquel hombre, dotado de facultades prodigiosas, Rouquín observó que la puerta de la alcoba de la viuda estaba cerrada, y que la llave había sido sacada de la cerradura.

Para ganar tiempo, preguntó a Mme. Javier, —¿Te resignas a aceptar esos miserables papeluchos que el cajero del Banco ha tenido a bien firmar?

Y en tanto que decía estas palabras, buscaba la llave de aquel cuarto, misteriosamente cerrado. ¿La habría guardado su hermana en el bolsillo? En este caso, era preciso interrogarla.

No le cabía duda a Rouquín de que su hermana esta-

